



GOBIERNO DE LA  
CIUDAD DE MÉXICO



SECRETARÍA DE  
SEGURIDAD CIUDADANA

CIUDAD INNOVADORA  
Y DE DERECHOS

# JUSTICIA

Síntesis informativa

## #8MUJERES

### Todavía falta

El balance de la Fiscal de cara al Día de la Mujer.

**Ernestina Godoy**

■ Queremos que disminuya la cifra negra también, justo en estos delitos muchas mujeres todavía no se deciden, cuando son víctimas de un delito, a denunciar ante la Fiscalía”.

**PÁGINA 3**



Victor Zubieta

# Más ánimo de no callar

Aunque disminuyeron los feminicidios, las pocas vinculaciones a proceso no la tienen satisfecha

## #8MUJERES

AMALLELY MORALES

Las carpetas por diversos delitos a mujeres están incrementando, lo que más allá de implicar que las agresiones a ese sector están subiendo, podría significar que la cifra negra de la no denuncia se está reduciendo. Así lo percibe Ernestina Godoy, Fiscal General de Justicia de la CDMX.

“Se están animando a denunciar más”, dice en entrevista con REFORMA.

Los retos son amplios: restituir la confianza de la ciudadanía para que más mujeres dejen de normalizar los micro machismos, y vincular a proceso a todos los agresores.

**Pese a que en 2020 se redujo el feminicidio, en otros delitos hubo un incremento, ¿a qué se debe?**

Todos los delitos que no hemos podido disminuir nos preocupan. Queremos que disminuya la cifra negra también, justo en estos delitos muchas mujeres todavía no se deciden, cuando son víctimas de un delito, a denunciar ante la Fiscalía.

En especial la violación te deja en una situación muy vulnerable. Hemos echado a andar una nueva forma de tratar estos

“Las denuncias que tenemos, con lo que logramos vincular, es todavía una cifra muy baja, el porcentaje en relación a la incidencia, por eso digo: nos falta mucho”.

delitos con una célula, una unidad especializada en la investigación del delito de violación. Tenemos ya la unidad de atención especializada en el delito de violación aquí en la fiscalía de sexuales, pero lo estaremos echando a andar, yo espero la semana que entra, en los centros de justicia.

**Más que un incremento de los delitos, ¿están alzando más la voz?**

Yo quisiera pensar que, efectivamente, las mujeres están denunciando, se están animando a denunciar más. Que no permiten ya que se quede impune un tocamiento que les hacen en el transporte público, palabras soeces, muchas acciones que antes decían ‘pues bueno, no pasa nada’. Pero creo que tenemos que trabajar mucho más para que las mujeres se empoderen y puedan hablar cuando son víctimas de algún delito.

**Ha dicho que no está satisfecha con la productividad ¿a qué se refiere?**

Si nosotros comparamos la incidencia con la productividad, las denuncias que tenemos, con lo que logramos vincular (a proceso), es todavía una cifra muy baja, el porcentaje en relación a la incidencia, por eso digo: nos falta mucho.

**¿Qué hace falta para vincular a proceso a los agresores?**

Estamos con el cambio de protocolos para investigación. Estamos trabajando, por un lado, en lo que se va presentando, pero también buscando abatir el rezago porque, a fin de cuentas, una carpeta es una mujer violentada.

**¿Qué le diría a una mujer que se siente atrapada en un círculo de violencia?**

Que no está sola, que hay un Gobierno, una Fiscalía que la protege, que la acompaña, le da la atención integral.

Que no es en vano que denuncien, que nos tengan confianza y que no les vamos a fallar.

**#8 MUJERES**

# 'Veía el espejo y ya no era yo'

**TESTIMONIO**

AMALLELY MORALES

Llegó el punto en que dejó de reconocerse al espejo. Perdió la identidad y su esencia como persona.

Una víctima de tentativa de feminicidio y violencia intrafamiliar, que se sumó a las estadísticas que demuestran un incremento en este delito, contó su experiencia.

La mujer, quien omitió su nombre por razones de seguridad, se vio forzada a huir de su propio hogar junto con sus hijos.

"Me sentí muy mal, físicamente igual ya me veía yo mal, me veía al espejo y no era yo, físicamente, me transformé porque ya no era yo, me privaron de muchas cosas", recuerda.

La historia de la mujer no es la única, con sus propias variantes y matices, en CDMX la violencia intrafamiliar es una realidad que incrementa día con día.

**Víctima de violencia**

Con todo eso que vivía, entonces la decisión fue huir de ahí, sinceramente el apoyo de mi familia lo tengo y ellos fueron los que me dieron la fuerza para poder tomar la decisión de salir".

**Víctima de violencia**

Me sentí muy mal, físicamente igual ya me veía yo mal, me veía al espejo y no era yo, físicamente, me transformé porque ya no era yo, me privaron de muchas cosas".

De hecho, de entre toda la gama de delitos y agresiones hacia las mujeres, estos son los más comunes y más frecuentes.

De acuerdo con datos de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la CDMX de 2019 a 2020 hubo un aumento de mil 86 víctimas de violencia familiar, lo que implica un incremento del 5.4 por ciento.

Y detrás de esas cifras está el caso de la mujer quien tuvo que huir, para no sumar su caso a los datos de feminicidio, que son los que se lograron frenar, pero tuvieron un repunte al inicio de este año.

"Con todo eso que vivía, entonces la decisión fue huir de ahí, sinceramente el apoyo de mi familia lo tengo y ellos fueron los que me dieron la fuerza para poder tomar la decisión de salir de

ahí", asegura la madre de familia.

Fue en ese momento que se sumó a otras estadísticas: las de 30 mil 901 mujeres, niñas y niños que han escapado de su agresor, gracias a la Red Nacional de Refugios.

"Modelo de Atención en refugios para mujeres víctimas de violencia y sus hijas e hijos", asegura la red en su página de Internet.

Y la madre de familia, junto con sus hijos, fue donde por fin conoció la palabra hogar.

"Ahora yo me encuentro más tranquila, estoy feliz, en este refugio, yo me siento tranquila, duermo tranquila con mis hijos, y es lo mejor que pude haber hecho", dice, convencida de que tomó la mejor decisión, en favor de su salud y la de sus hijos.